

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 52.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10 "
Idem atrasado.....	0,15 "

Pago adelantado.

LA IGLESIA Y LA POLÍTICA LIBERAL

Ya han terminado los viajes y discursos de propaganda política los Jefes del partido liberal.

Moret en Zaragoza, Melquiades en Oviedo, Canalejas en Madrid y Romuñones entre las cordones, todos los elementos primarios del bloque han expuesto su programa de política: La secularización de la enseñanza, del matrimonio, del cementerio, de la conciencia, libertad de cultos, revisión del Concordato y, por último, la separación de la Iglesia y el Estado.

Una cosa les falta a su programa: *ensanchar los presidios de Valencia y Cartagena, para que vayan á ellos tanto desamizado como abunda en esta tierra bendita.*

Con ese programa ya se puede gobernar, ya se pueden cumplir y satisfacer las legítimas aspiraciones de España, y crear ese período de paz que hoy nos falta.

De modo que secularizándolo todo y quitando á la Iglesia del seno de la sociedad presente, ya está todo arreglado. Es decir, quitando a la gobernación de los Estados los principios de la Religión Católica, ó los Mandamientos de la Ley de Dios, nuestra Nación figuraría en las primeras líneas de las de Europa, y su influencia política, su poderío naval, su ejército y, sobre todo, su comercio exterior, serían de primer orden, y causaría la admiración del mundo.

Nadie que haya oído la influencia benéfico-social que la Iglesia ha ejercido en todos los órdenes de la vida humana, podrá estar agusto con ese desecabellado programa liberal, y al que sea netamente católico se escandalizará de esos principios gubernamentales.

Pero no me extraña que para gobernar un pueblo dócil y sufrido, como es el pueblo español, se quieran quitar de en medio los fundamentos de su dignidad para robarle y explotarle más fácilmente.

¿No influye la Iglesia en la política para civilizar los pueblos?

La política y la religión, ¿son dos polos que se repelen ó dos cosas distintas?

Distintas son a la manera del alma y del cuerpo; pero así como éste ha de ser regido por aquélla, pues el fin de la una y de otro es el mismo, á saber: servir a Dios en esta vida para gozarle en la eterna, y natural es que la parte más noble, que es el alma, rija a lo que es lo menos, como respecto de ella sucede al cuerpo para conducirla a tan alto fin; así las colectividades llamadas naciones ó pueblos han de ser regidas con sujeción a las leyes divinas para realizar ese mismo fin de la salvación de todos. Porque sería un contrasentido y aun el mayor de los absurdos, creer que el individuo ha de estar como tal individuo sometido a la ley de Dios y no como parte del conjunto, llamado nación ó pueblo.

¿Por qué para la marcha política la Religión ofende?

¿No se observa que fuera de los llamados Estados modernos, en todos los pueblos, aun entre los infieles, la gobernación de los mismos tiene por base la religión que profesan, como sucede entre los mahometanos, cuyas leyes tienen todas que inspirarse en los preceptos del Korán, y lo mismo ocurre con los indios y chinos, cuya legislación en ningún caso puede oponerse á sus cultos respectivos.

Y si esto sucede y merece relativa alabanza por tratarse de pueblos que profesan el error, ¿qué hemos de decir de las Naciones que, como España, tienen la dicha de conocer la verdad revelada, y lejos de ajustarse a esa forma de vida su existencia colectiva, parece como que ponen empeño en oponerse a ella, de tal modo sus leyes van directamente contra los sagrados preceptos de la religión católica, y las tendencias de un Gobierno sin ideales se dirigen á herir los sentimientos propios de los pueblos?

De esta manera, viendo esas marchas que directamente conducen a nuestro país a su ruina, no es extraño ver a los Diputados genuinamente católicos ausentarse de la Cámara y lanzar los gritos más horribles de su conciencia herida contra esa gentuza que toma el oficio de engañar para alimentar sus pasiones.

Que aprendan de estos políticos liberales los

católicos de que hablabamos en el artículo anterior, los que contribuyen con sus votos a llevarlos al parlamento para que hagan jiras la vestidura sagrada de su fe, que sus católicos padres impusieron en su juventud sobre sus hombros.

Pero al discurso de sus incultas teorías añaden la multa de que ellos no quieren desca-tonizar a España, ellos no van contra las creencias religiosas del país, ellos son netamente católicos. Vaneutes hipócritas, que bañan con miel el anzuelo con que pretenden pescar a los incautos peces que nadan en este proceloso mar de confusiones.

Otro bloque tienen que formar los que sean verdaderos hijos de la Iglesia en contra de los nuevos reformadores de España, Moret y familia. Este bloque ha de reconocer como piedra fundamental el poner la fuente y origen de todos los poderes donde realmente debe estar, y no donde las codicias y ambiciones revolucionarias las han caprichosamente colocado.

Han de trabajar por hacer ver que toda autoridad emana de Dios, y no de la tornadiza voluntad de las muchedumbres. Porque hay que decirlo muy alto: la causa de los males que en el orden político sufrimos, está en la facilidad con que cualquier zascandil osado y de buenos pulmones, sin más que echar unas cuantas peroratas en un casino ó una taberna, se convierte de la noche a la mañana en personaje político y apoyado en los votos de católicos su fe y de rapados sin vergüenza, salta a la tribuna del Congreso, y de ésta a una dirección, y de aquí a un Ministerio, desde donde se erige en soberano de los que debe respetar.

El Párroco de Oñas del Rey.

DIOS Y LA NATURALEZA

De los niños y los hombres la primera obligación al salir del sueño, es siempre la de bendecir á Dios. ¿Ois como á Dios eleva la tierra, al salir el Sol, un himno de cuanto vive con la inextinguible voz? Ese conjunto de radios vitales, ese montón de sonos incomprensibles que forman alrededor de la tierra una armonía que se oye en el corazón, es la voz con que la tierra saluda á su Criador.

El susurro de esas hojas; de esa agua fugaz el son, el gorjeo de esos pájaros, ley de ese hondo mar el rumor; cuanta voz, ruido ó murmullo levanta en la creación, ¡bendito seas! te dice con el ruido que alza, á Dios. Esa planta á la que un grano de semilla germinó; ese zarzal espinoso que da tanta hermosa flor, ese árbol cuyo frondoso y ondante pabellón arraiga en una pepita que el hortelano plantó; ese insectillo que zumba, que para tener tal voz necesita tener cuerpo con vida y respiración.

Esa gota tenue y trémula de rocío que en vapor deshace el aire que la hizo; ese átomo que viaja por el vacío y vive y que de un rayo de sol en cada punto hay como él, de millones un millón, son visibles y palpables pruebas del poder de Dios. Niños: cuando seáis hombres, y en el revuelto turbión

de la sociedad rodéis, si encontráis quien niegue á Dios decidle que abra los ojos y tenedle compasión, por no ver lo más visible de la terrena mansión.

José Zorrilla.

DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO

IV

La tendencia del hombre á lo infinito y á todo lo divino todos la sentimos y palpamos, y como prueba diremos que el atractivo del bien en todas sus formas ha impulsado el movimiento de las artes y el desarrollo de las virtudes; las primeras han exprimido la materia para hacerla todo lo que tiene de útil y agradable, poniendo a disposición de la vida humana todo un mar de comodidades y placeres; las segundas han explotado el espíritu hasta hacerle producir frutos tan sazonados, tan edificantes y tan óptimos como la paz y el ejemplo de los justos, el valor de los héroes y la fecunda abnegación de los mártires, la transformación de la barbarie, la ilustración de la ignorancia, los triunfos de la fe y los milagros de la caridad.

De aquel mar de bienes deleitables y de este piélago de bienes benditos, el hombre siente cada vez el vacío de su corazón, y se convence de que aquí en la tierra, todo el valor de las riquezas, aunque llegue á la opulencia, y todo el fausto de los honores, aunque llegue á la majestad, y todo el hechizo de los placeres, aunque frise en el delirio, y toda la satisfacción de la virtud, aunque alcance al éxtasis del amor divino, caen y se disipan como gotas de rocío en el abismo sin fondo de sus ardientes deseos, y es que la creación entera, con ser tan grande, aún es pequeña para el corazón humano, que sólo se llena con el bien infinito, y no hay otro bien infinito mas que Dios.

(Continuad.)

ECOS DE SOCIEDAD

El Sr. Cardenal se encuentra como nunca, bien de salud, recibiendo con su habitual bondad innumerables felicitaciones. También el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar recibe estos días nuestras inequívocas de las muchas simpatías que su talento y delicado trato le han granjeado.

El día 23 felicitó á la Sra. Marquesa de la Fuenfanta la buena sociedad toledana. Fue una conspiración y un asalto de morada, en que el aprecio de las virtudes de la Marquesa, el afecto y cariño de las personas que conocen la grandeza de su alma, se manifestaron encauzados por los Sres. De Vega; consiguieron hacernos pasar una tarde deliciosa. La música, la poesía, el bell canto, las flores, y sobre todo, la amabilidad de los Marqueses y su hermana, más que el baile y el lunch, que resultaron muy bien, nos hicieron sentir terminara tan pronto la hermosa fiesta.

Los Sres. De Vega, con su cariñosa solicitud, sus simpáticas hijas con la distinción que las adorna, la señora de Benegas con su bondad y cariñoso afecto, María Avellanal con el talento que la distingue, ayudaron á los señores de la casa en la difícil y delicada misión de atender á más de doscientas personas que llenaban los salones del Gobierno civil.

Los Marqueses pueden estar satisfechísimos. Han visto que se les quiere mucho, en una población en que su nombre, por estar al frente de todas las obras benéficas, sin reparar en sacrificios y molestias, se encuentra escrito con caracteres de simpatía en los corazones toledanos.

Entre la gente joven corre el rumor de un proyecto para pasar otro día bueno, bajo los auspicios de una persona con un corazón muy grande, pero con un número tal de compromi-

tos que, a pesar de su buen deseo, le será casi imposible complacerla. De esperar es que el buen sentido se imponga, y no se abuse de su bondad, ó si se quiere fiesta le ayudemos todos de veras.

En el teatro sucedió ayer tarde un hecho que honra muy poco á ciertos señoritos, que si visten como tales, no tienen la cultura suficiente para vivir en esa clase media, honra y sostén de las naciones, en la que la buena educación es el mejor adorno.

Protestaban ruidosamente de la prohibición de estar entre bastidores unos espectadores de las primeras filas. El público se indignaba porque no le dejaban escuchar; algunos estudiantes de la Academia tomaron con calor la defensa del público; otro grupo increpaba á los alumnos, y la policía detuvo a tres señoritos, causantes del jaleo; la Autoridad militar contuvo á los Alumnos, y el miedo á los que con facas y revólveres iban a merendarse asados á los Cuadetes, á los cómicos y á las Autoridades. ¡Qué horror!

Hay una cuadrilla de señoritos borrachos que de taberna en taberna pasan todas la noches haciendo salvajadas que ellos creen que son gracias; no hacen gran caso de la policía, y algunas veces se han burlado de los señores. Por la cultura de la ciudad, por honor de las familias á que pertenecen, para aborraz á esas mismas familias muchos días de tristeza, sería conveniente que las Autoridades les sentaran la mano. Unas cuantas multas y un cacheco de cuando en cuando evitan disgustos como el de ayer. Si los Alumnos no hubieran estado de vacaciones, el día de ayer hubiera dejado tristes recuerdos.

José del Río.

De Agricultura.

Abono líquidos para los rosales.

La gran afición que se tiene por los rosales y la generalidad con que se cultivan ha hecho que se estudien con todo detalle sus necesidades respecto á los abonos.

Por la facilidad de su empleo es una fórmula de las más recomendables la siguiente:

- Se mezclan íntimamente, después de bien pulverizados
- 200 gramos de superfosfatos.
- 25 idem de nitrato de sosa.
- 25 idem de cloruro potásico.
- 25 idem de sulfato de hierro.
- 100 idem de sulfato de cal.

De esta mezcla se disuelven cuatro gramos por cada litro de agua, y regando con ella los rosales una vez por semana, adquieren una lozanía extraordinaria y aumenta su florecencia de un modo notable.

El azúcar en la alimentación del ganado.

Este producto aparece como un alimento de primer orden para la alimentación del ganado, y ha llegado el momento de vulgarizar sus ventajas.

Los agricultores están interesados en hacer del azúcar un gran empleo, ya que es posible (en Francia) desgravarlo de todo derecho, desnaturalizándolo con un 2 por 100 la sal marina y el quinto de su peso de pulpas oleaginosas alimenticias.

Mr. Malpeaux se ha limitado á demostrar las ventajas de su introducción, regular en la ración de los caballos, de las vacas lecheras, de los cerdos y de los terneros destinados al engorde. Todas las experiencias han sido hechas por comparación con otros animales semejantes en lo posible a los sometidos á los ensayos y divididos todos ellos en dos lotes, de los cuales los animales que constituían uno de éstos recibían azúcar, ya reemplazando á otro alimento ya como ración suplementaria de la ordinaria. Veamos los resultados:

Vacas lecheras.—En estos animales no modifica sensiblemente el azúcar ni la cantidad ni la calidad de la leche. Desde el punto de vista

práctico no se puede, por consiguiente, recomendar su empleo.

Cerdos.—Según los trabajos del Dr. Klein, el azúcar no es económicamente utilizado sino por los cerdos ya criados. Mr. Malpeaux ha comprobado la exactitud de este hecho; ha obtenido en un mes (treinta y tres a treinta y cinco días) aumentos de peso de 29 a 35 kilogramos. En los cerdos es donde la potencia alimenticia del azúcar se acusa más marcadamente.

Terneros.—Estos animales digieren perfectamente el azúcar desde su más tierna edad. La dosis útil es de 36 a 40 gramos por litro de leche descremada. Se les puede dar ocho ó diez días después del destete, sin exceder de 100 gramos el azúcar para la ración entera durante los primeros días. Más tarde la cantidad puede elevarse a 40 gramos por litro sin inconveniente. Terneros de dos meses y medio han consumido hasta 800 gramos de azúcar, sin que se notaran en ellos diarreas y sin disminución del apetito.

Los terneros alimentados con azúcar tienen la mejor oporancia. Su carne resulta en la carnicería muy blanca, sin que sea, sin embargo, de primera calidad, lo cual sólo se consigue con la alimentación exclusivamente láctea.

Para la mayor parte de los animales de la granja el azúcar es un alimento de gran valor, y su empleo no merece ninguna de las objeciones que se le han dirigido.

(Del Journal de l'Agriculture.)

Paso al Rey de los instrumentos musicales.

Cuando en una función religiosa, habiendo buen órgano (como lo he observado en multitud de casos) oigo ejecutar en un arminium, tan desagradable efecto me produce, como el ver el lento paso de torpe carreta al lado de vertiginoso tren.

La melodía y la virilidad del órgano son insustituibles por ningún otro instrumento músico.

¡Paso, pues, al Rey de los instrumentos musicales!

Así terminaba yo el artículo que en Octubre de 1906 escribí, con motivo de la inauguración del magnífico órgano, donación del Rey, á la artística Iglesia de San Jerónimo, de Madrid; y al elogiar la pericia de los organistas que ejecutaron, por el buen gusto y sana ejecución orgánica, añadía «... que desgraciadamente no abundan.»

Me he alegrado leer el bien escrito artículo de A., titulado «Bendición é inauguración solemne del órgano en el Monasterio Imperial de San Clemente».

En él, el autor, entre otras muy atinadas observaciones, dice: «... pero también es cierto que es mal conocido (el órgano) y peor apreciado en cuanto á su origen, estructura, recursos, efectos y empleo.»

Oigase bien y entiéndase mejor: El órgano es mal conocido y peor apreciado... etc., y á esto es menester poner término y dar remedio.

¿Qué hacen tantos órganos como en Parroquias y no parroquias existen mudos muchas veces, aun en las más grandes solemnidades?

Están... muertos de vergüenza por el mutismo á que se les condena.

Y cuando se les permite hablar, ¿qué hablan? ¿Cómo hablan? Generalmente, lo mismo... rutina.

¿Qué hacemos cuando los profanos en exposiciones (1) y teatros cogen el órgano para sus mayores y mejores efectos? ¿Cómo los organistas no se mueven á producir en los fieles efectos tan grandes como con él pueden obtener? ¿No se ha de ver con amarga pena esa huida del rey á palacios donde no se le arrinconen?

Es indudable. A tal rey hay que darle los pajes y servidores que á su alta alcurnia corresponden.

Al efecto, y no tardando, se va á dar un paso muy principal.

En la grandiosa Basílica de San Pedro, en el Vaticano, se colocaran grandes órganos, á pesar de las no pocas objeciones que en el transcurso de los tiempos se han presentado.

Decíase que tradición antiquísima prohibía toda música instrumental delante del Papa.

La historia atestigua que Frescobaldi en 1608 llamó poderosamente la atención formándose en su derredor una Escuela famosa de organistas.

Que se profanarían los muros de Miguel Ángel.

Que la amplitud de la nave se oponía á toda clase de polifonía sinfónica, etc.

Estas y otras especiosas objeciones han sido vencidas por el delicioso gusto de Nuestro Santo Padre el Padre Pío X. y al fin llegará á realizarse el plan de Cavallie Coll, con algunas modificaciones por Mutria, su sucesor.

El Papa ha mostrado su deseo y se cumplirá mediante el óbolo de sus hijos los católicos.

(1) El órgano más grande conocido hasta ahora es el construido en los Angeles (California), el 1904, destinado á la Exposición de San Luis (P.-tos), de 1906.

En su construcción entraron más de 7.500 pies de madera sin contar la caja, 10.000 tubos, teniendo los dos que producían los sonidos más bajos 32 pies, con campo para permitir la entrada de dos hombres.

Los fueles tenían dos motores de diez caballos de fuerza y 220 voltios de corriente directa, con movimiento continuo para seis meses.

El instrumento entero contenía 175 millas de alambre, costando un total de 75.000 dólares, constituyendo los conciertos en él dados la impresión y nota culminante de la Exposición.

¡Católicos, cuando os inviten á dar vuestro auxilio, acudid con largueza á satisfacer este artístico deseo del Padre común, expresado desde su augusta prisión!

Yo daré lo que pueda, y cuando esos grandes órganos se inauguren, haré lo que pueda por... ir á Roma á ver la satisfacción que en el rostro del Santo Padre se pintará; á ver y oír el espectáculo grandioso de dominar un solo instrumento de 20 ó 30.000 voces; á escuchar un rumor de la gloria; á sentir el escalofrío de lo divino.

Javier.

Villarrobledo Diciembre 906.

Concejalerías.

No hay aquí nada formal,
Su gestión es una greca
Tragi-cómico-burlesca
Jucoso municipal.

Yo Concejal me confieso amigo de las sociedades teatrales y las subvenciones.

Muy bien; la cultura, el progreso... un hombre, hay que proteger á los amigos; quieren divertirse... pues que pague el Ayuntamiento; juntaos cuatro ó cinco, decid que vais á hacer el amor á vuestras novias en público; que vuestros hermanitos aprendan escenas de venganza, celos, traiciones; que vuestras hermanas se dejen abrazar, en escena por supuesto, del primer galán más ó menos joven, y el Ayuntamiento, que tiene la obligación de fomentar los intereses morales... os dará dinero para eso.

La Junta de Asociados, después de algunas sesiones moviditas, ha venido á decir que le parece bien pagar tanto impuesto. Pueden seguir los Sres. Concejales preparando las elecciones á costa de los propietarios, favoreciendo á sus amigos.

Estos días ha concedido el Ayuntamiento trabajo á muchos obreros. Es lo único bueno que se ha hecho en la Casa grande, pero no sé por qué se me figura que los subvencionistas del amor fingido no han tenido parte ni arte en esa buena obra. Si no comen los obreros es porque no quieren, que se hagan cómicos, hay papeles muy fáciles, el de Concejal está al alcance de todas las inteligencias.

Ya no se puede decir con el poeta:

«El pueblo á la conclusión
Muestra al partir tristemente
Aire de duda en la frente
Y angustia en el corazón».

El pueblo se sabe de memoria

Que con tales Concejales
No halla remedio á sus males.
Si aquí aplica su linterna,
Ni con un hombre tropieza
¡Qué pena, qué gran tristeza!
¡Política... farsa eterna!

R. C.

LECTURAS DE NAVIDAD

JOSELÍN

IV

Cuatro años habían pasado día por día largos y tristes como horas de horrible tormenta, y María, aunque resignada, no cesaba de llorar y pedir al Señor y á la que es Madre de afligidos, y hacía que su inocente hijo, sin cesar pidiese la vuelta al hogar de la inocente víctima. Sin embargo, cada año se repetían, aunque con profunda amargura para la madre, las escenas del portalito; pues Joselín, en sus cambios rápidos, como sucede á todos los niños, se acordaba de sus inocentes y dulces entretenimientos, que desde aquel año fatal mezclaba no pocas veces con amargas lágrimas al triste recuerdo de la ausencia y cariño de su buen padre, del que jamás, como buen hijo, se olvidaba, y sólo una palabrita de su madre le hacía poner triste y besar con lágrimas al divino Niño, pidiéndole que «le trajese á su querido padre pronto, muy pronto», decía con toda la esperanza de su preciosa inocencia.

Cuatro años cabales hacía el 24 de Diciembre que Floro había salido á cumplir su condena que, gracias á lo mucho que por él se habían interesado las buenas almas, y su buena conducta de siempre, hicieron que la de muerte se convirtiera en cadena perpetua. Con tan tristes recuerdos, en tan críticos días, después de haber María gastado todos sus ahorros, se encontraba sin poder dar pan ni comprar juguetes á su hijo, y sin poder mandar cosa ninguna á su buen esposo. ¡Qué amargas son las horas de tan terribles desconsuelos! María lloraba sin cesar, no por verse tan pobre, por su hijo, por su esposo, por ver tantas desdichas; en una palabra, y todo por la vil envidia de un hombre malvado, pero no maldecía á aquel miserable que, cada vez más perdido, parecía gozar en la desgracia de la familia del que fué su víctima. Ella, María, tan virtuosa, tan buena, se volvía al Señor, que era quien podía remediarla, dándole sus sentidas quejas:

—¡Señor, Señor! ¿Cómo consentís esto? ¿Cómo nos afligís de tan terrible manera? ¿En qué os hemos ofendido, Señor?

Y un copioso llanto desahogaba aquel corazón de madre y de esposa, lacerado de tan terrible modo.

—Bien sé, Señor, que más, infinitamente más, padecisteis Vos por nosotros; seas mil veces bendito, pero no por mí, Señor, por mi Joselín y por mi esposo, tened compasión y misericordia, Señor, en este día que paz, que paz y dicha vinisteis á traer á los buenos....

D.^a Librada, persona muy piadosa y rica, que conocía y amaba mucho á esta familia, y más desde que la vió en la desgracia, con motivo de llevar el aguinaldo á Joselín, con esa delicadeza de oportunidad y formas que sólo la verdadera caridad conoce y practica, se fué ella misma en persona á consolar al triste, á vestir al desnudo y dar de comer al hambriento y consejo al que le ha menester; bien sabía ella que todo esto necesitaba aquella afligidísima esposa y cariñosa madre.

Al llegar D.^a Librada, encontró llorando á María, y abrazándola cariñosamente le dijo:

No me choca, como siempre, te encuentro llorando, pero, hija mía, hay que acatar los incomprendibles designios de Dios y conformarse con su voluntad divina, sin dejar por eso de esperar. ¡Quién sabel...!

—¡Ay! D.^a Librada, yo bendigo la poderosa y bendita mano de Dios que me hiere, pero si le hubiesen condenado por un número determinado de años, esperaríamos y veríamos si se concluían, pero ¡a cadena perpetua!... ¡Y sin recursos! ¿Qué hacer! ¡Qué será de mi hijo?

—Lo que Dios quiera, hija mía—contestó D.^a Librada abrazándola de nuevo;—para Dios no hay nada imposible; á orar y á esperar, y más en estos días tan hermosos.

María se enjugó sus lágrimas y no supo contestar otra cosa que decir:—¡Qué buena es usted, D.^a Librada, y de cuanto consuelo me sirven sus buenos consejos!

—Sí, hija; Dios hace la herida con una mano y la cura con la otra; ahora toma para que nada falte á Joselín en estos días, y para que siga distraído con su Nacimiento.

Y sacaba y alargaba á Joselín dulces, turrones, pastores, ovejitas.

—Toma, hijo mío, toma; ponlo en tu portalito, y pide mucho para que el divino Niño te traiga á tu buen padre.

Loco se puso de contento Joselín, y apenas se conió de prisa un dulce, dejando los demás á su madre, se puso á colocar aquellas, para él, tan ricas figuritas, en el desventajado portalito, porque á pesar de sus esfuerzos, nunca dejó de romper algo, y jamás tuvo orden desde que su padre fué llevado á presidio.

Sola se quedó María, y en medio del agradecimiento á Dios y á su bienhechora, y mirando lo que D.^a Librada le había llevado, se puso á llorar de nuevo por el recuerdo de su desgraciado esposo.

—¡Pobrecillo!—se decía—¿Cómo pensará en nosotros! ¿De qué satisfacción le serviría algo de esto! Si estuviese más cerca... ¡Veinte leguas! ¡Dios mío! ¡Imposible! Si no fuera por el niño yo iría á llevarse, aunque tardara ocho días en el camino. ¡Señor, Señor, consoladle Vos, ya que yo no puedo!

Habían pasado las horas de algazara y bullicio, tan propias de aquella noche; Joselín había cenado, y en medio del recuerdo de su buen padre, estaba contento, no tenía hambre y tenía un Nacimiento más bonito que nunca, merced á su bienhechora; quitaba y ponía sus figuritas cien veces, porque siempre le parecían mejor y más bonitas en cada cambio, pasando alegre y contentísimo las horas hasta la media noche, entre las mil y una combinaciones de sus figuritas. Ya ponía el divino Niño sobre los brazos de la madre para que le acariciase, como á él lo hacía la suya; ya guardaba á San José para decir al Niño:

—Ya no tienes padre, como yo.

Y como le pareciera que el Niño se ponía triste, muy triste, se le volvía á poner muy cerquita, para que se consolase, pues su buen corazón no le permitía ver en el Niño ni sombra de sufrimiento.

Todo lo observaba la buena María, que sin poder desear el recuerdo de Floro, no le era posible detener las lágrimas, aunque alguna vez sonreía con las agudezas de su hijo. Cuando oyó María:—¡Pobrecito, qué triste está sin padre!—y vió sacar á San José de donde le había guardado y ponerle muy cerquita del divino Niño para que se alegrase, con un presentimiento que no pudo por entonces entender, le dice:

—Hijo mío, dile al Niño que haga El lo mismo con tu padre... Que te le traiga, que estás muy triste sin él.

Poco le faltó á Joselín para romper á llorar con el recuerdo de las palabras de su madre; mas el voltar de las campanas, tan alegre en esa dichosa noche, hicieron cambiar por completo la escena:

—¡Madre, á Misa! ¡A Misa, madre!

Y sin poder contenerse y dejando todas sus figuritas en completo desorden, agarró á su madre de la mano para ir á la Iglesia á ver el Niño vivo, porque lo que es este año prometía no dormirse para verle.

Con grande interés había estado Joselín todo el tiempo de la Misa, sin separar su vista del altar y del Sacerdote, pero al decirle su madre:

—De rodillas, hijo, que va á bajar el Niño Dios; pídele, hijo mío, pídele que te traiga á tu padre.

Interesante y reverente postura tomó Jose-

lín; clavó sus rodillas en tierra, unió sobre el pecho sus tiernas manitas, inclinó un poco la cabeza sobre el hombro izquierdo y levantó sus negros y hermosos ojos para no perder de vista cada uno de los movimientos del Sacerdote. Dos gruesas lágrimas rodaron por sus rosadas mejillas; el corazón le latía apresuradamente, y con todo, era tan humilde y reverente su postura, que no estarían con más atención los ángeles del cielo en presencia de la Divinidad.

—Sí, sí; en cuanto le vea le pediré que me devuelva á mi queridísimo padre, como yo le di el suyo, poniéndole tan cerquita de El en el portalito, para que no lllore mi madre, que me da mucha pena, y para que me acaricie y me quiera, como quieren los padres á los niños buenos.

La campanilla hizo estremecer con dulcísima sensación á Joselín; aquel profundísimo silencio, aquel recogimiento casi forzoso que se ve aún en esas Misas en que tantos abusos se cometen por falta de juicio, más que de fe, en el solemne momento de la elevación, que parece que el Misterio abruma y el amor deja sentir toda su grandeza, y no hay corazón tan descreído que no se rinda, ni tan ingrato que no adore y reverencie al Dios humanado, real y verdaderamente presente en el Sacramento.

La Hostia consagrada pausadamente subía por cima de la cabeza del sacerdote, Joselín, cual pueden hacerlo los ángeles, la miraba en medio del profundísimo silencio. Un mal reprimido grito de Joselín se mezcló con las tiernas y melodiosas notas del órgano, por lo cual sólo fué entendido de su madre:

—¡María! ¡Mamá!... ¡El Niño!... ¡Qué hermoso!... ¡María, qué hermoso! ¡Cómo me miral! —Y dos gruesas lágrimas eran fiel testimonio del hecho.

Palida por la emoción y sobrecogida de asombro, presentiendo algo sobrenatural, la madre le dice, sin que nadie le escuchara.

—¡Pídele, hijo mío, pídele que venga tu padre! —Y abundantes lágrimas deslizaronse de los ojos de aquella buena madre y cristiana esposa.

El niño, sin quitar del altar sus hermosos ojos, vió que el cáliz sustitúa á la sagrada Hostia; nuevos golpecitos de la campanilla, profundísimo y reverencial silencio, Joselín con más viveza y con la naturalidad y sencillez de sus nueve años, exclama de nuevo:

—¡Sí, mamá, sí!... ¡Qué hermoso es el divino Niño! Me mira, se ríe y dice que sí con su hermosa cabecita. ¡Mamá, sí, sí; qué hermoso es el divino Niño!

Nuevas lágrimas confirmaban la verdad de lo que Joselín decía y revelaban bien claro la devoción de su angelical alma. La madre, llena de alegría, abraza á su hijo.

Todo había pasado, pero sintió que allí en el fondo de su alma parecía crecer muchísimo la consoladora y dulce virtud de la esperanza.

V

Desierta estaba ya la Iglesia; bullicio y algazara se sentía de nuevo por todas partes; pero bullicio y algazara más agradable, más consolador, porque estaba santificado con la celebración de los divinos Misterios y en el pecho de todos había mezclado con la alegría un dulcísimo recuerdo religioso; había nacido el Niño Dios, el Salvador de los hombres. ¿Qué mayor motivo para una alegría santa, cuando todos habían oído: ¡Gloria á Dios en las alturas y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad!

Y estas palabras parecían oírse todavía como dulce suspiro en las bóvedas de la Iglesia, donde sólo María permanecía inmóvil, absorta en algún consolador pensamiento, con su Joselín recostado en su pecho, que de vez en cuando repetía:

—¡Qué hermoso, madre, qué hermoso era el Niño! ¡Y me decía que sí con su cabecita!...

El Sacristán, algo impaciente por cerrar la puerta, se acercó y tocó con las llaves á María, la cual, entendiéndole lo que éste deseaba, salió de la Iglesia con su hijo de la mano. Entró en su casa, y cerrando la puerta por temor de que algún devoto del *dios Baco* pudiera darles algún susto, se disponía á desnudar á su hijo para acostarlo, cuando sintió pasos acelerados á lo lejos, como de persona que corre. Guardó su luz y púsose á escuchar; los pasos se acercan y fuertes golpes á la puerta la hielan la sangre.

—¡Dios mío, sola con mi hijo! ¡No... no consentís que ningún malvado cubra de vergüenza esta santa casa!

Iba á gritar, porque sentía nuevos golpes, pero una voz llena de dulzura, conmovida en extremo y muy conocida suya, la llama por su nombre:

—¡María!... ¡María!...

—¡Floro, esposo mío!—dice, al propio tiempo que, como por encanto abre la puerta.

—El niño, ¿Dónde está mi hijo?

—¡Joselín! ¡Tu padre!... ¡Hijo mío el Niño Jesús te ha oído!...

Joselín estaba de rodillas, todo conmovido y asustado, junto á su Belén.

—¡Ángel bendito!—dice Floro levantando al niño.

—¡Hijo, sí, este es tu padre!...—le dice María conmovida.

—¿Mi padre?... ¿Mi padre?... ¡Sí, sí!... ¡Sí me lo dijo en la Misa el divino Niño!...

Y juntos en apretado abrazo, caían de rodillas delante del humilde portalito.

La visión de José y la promesa del divino Niño desde la sagrada Hostia eran ciertos. Indultado de toda la pena el día antes. Floro no habló parado hasta llegar a abrazar aquella dulcísima noche a los seres tan queridos. Bien dijo D.ª Librada, aquella piadosa señora: —Ora y espera, que para Dios no hay nada imposible.

CONCLUSIÓN

Aquella misma noche moría en el Hospital el desdichado Carlos víctima de sus vicios, dejando a la infeliz viuda y a sus cinco hijos sumidos en la miseria, y a éstos la herencia de su mala vida. Al saberlo Floro lloró amargamente, sin que dejara por todo su vida un sólo día de socorrer a la pobre viuda, porque así lo sentía siempre que rezaba el Padrenuestro: «Perdónanos nuestras deudas, como nosotros perdouamos...», y porque, como buen cristiano, jamás se le olvidaba: Bienaventurados los misericordiosos, porque ellos alcanzarán misericordia.

Orange.

Liga de consumidores.

Parce increíble la fuerza que adquiere esta asociación. De día en día se va creciendo, y los consumidores acuden en alas de la economía. El que no lo vea de cerca no puede creer que una población como Toledo se desarrolle con tanto entusiasmo y en tan poco tiempo ninguna sociedad, de la que pueda venir al público un bien inmediato. La junta merece grandes elogios por su actividad en vencer las dificultades que siempre rodean a esta clase de asociaciones.

Los establecimientos asociados son los siguientes:

- Manuel Armesto, Hombre de Palo, 11, zapatería, rebaja el 10 por 100 del precio corriente.
—Julio Porras, Zocodover, 4, ferretería, quincalla, material de construcción y vinos, el 2 por 100 de fd.
—Constantino Herrera, Snesor de García Frutos, Comercio, 32 y 34, droguería, colores, barnices, perfumería, especialidades farmacéuticas y muchos otros artículos, el 5 por 100 de fd.
—Francisco Tordera, Martín-Ganero, 23, ultramarinos, rebaja el 2 por 100 de fd.
—Gumersindo Reja, plaza de la Cruz, núm. 3, fábrica de jabón y comestibles, rebaja el 3 por 100 de fd.
—Antonio García, Pozo Amargo, 12, carbonería, el 5 por 100 de fd.
—Pedro Pous, calle Nueva, núms. 4 y 6, tejidos del reino y extranjero, el 3 por 100 de fd.
—Quintín Galán, calle de la Merced, núm. 12, lechería, 6 céntimos en litro.

NOTA IMPORTANTE. El tanto por ciento aquí anunciado lo recibe el comprador en el acto de la compra.

NOTICIAS

Quinlanar. —El 24 del actual, y por la conmemoración del día, los desgraciados reclusos en esta prisión han sido visitados por las cosas Autoridades de la localidad, cumpliendo los unos los deberes de su cargo y los otros llevados de la caridad cristiana.

También los pobres presos han tenido la dicha de ser consolados con frases que sólo nacen de las personas educadas y que ostentan con orgullo el llamarse hijas de la Madre de Dios.

Decimos que han tenido la dicha de ser consolados los reclusos de esta prisión, porque la Sociedad aristocrática y a la vez cristiana que tanto abunda en esta localidad, pues recordamos, entre otras, a la señora viuda de Villajos (D. José) y Srta. Cabo, Sánchez Carrión, que por sí tuvieron frases de consuelo, socorriendo a los desgraciados con limosnas en especie y metálicas; con unas y otras donadas por el Sr. Juez de Instrucción, Presbítero Sr. Carrion, el Municipio y otras caritativas personas que han ocultado su nombre, todas han proporcionado un día, y algunos mas, para que los desgraciados presos se alimenten con algo más de lo que de ordinario pueden hacerlo.

Dios premie y la Santísima Virgen de la Piedad, Patrona de esta villa, la caridad de todos.

En el número anterior nos ocupamos de las gestiones que el Sr. Garnica, constante y celoso Alcalde de esta villa, hace acerca de reconocidos hombres en la política para que la línea en proyecto y directa de Madrid a Valencia toque en esta importante villa, pues en su desviación sólo tendría que recorrer unos 8 kilómetros, en cuya trayectoria había de pasar por más de algún pueblo de suma importancia en esta región manchega, y que rendirían pingües resultados a la Compañía constructora.

Entre las ofertas sinceras hechas por las diferentes personalidades y que representan esta provincia en ambas Cámaras populares, recordamos a los señores García Patos, Conde de Cedillo y el Sr. Díaz Cordovés, quien, con la fe de otras ocasiones, por ser uno de los más antiguos de nuestros representantes en el Parlamento, y que unida a la de los señores indicados, entre otros que sentimos no recordar, presta su valioso concurso a las iniciativas del Sr. Garnica en el asunto que nos ocupa.

Nombela. —Días pasados se ha incendiado la casita denominada «Huertas», sita en término de referido pueblo, cuya casita es de la propiedad de D. Benifacio Jiménez.

Ignórase si el siniestro ha sido casual ó intencionado, hallándose el Juzgado instruyendo el correspondiente sumario.

Hojosa de San Vicente. —Los vecinos Luciano, Julio Cano y Andrés Muñoz sostuvieron en dicho pueblo una reyerta, resultando el último de los citados con algunas lesiones, que han sido calificadas de alguna importancia.

Valmujedo. —En la madrugada del día 20 del actual y de la posada de dicha villa fueron robadas dos mulas, ignorándose quiénes sean los autores de dicho robo, para lo cual la Guardia civil y demás Autoridades se hallan haciendo pesquisas para el rescate de referidas caballerías, como asimismo para la detención de los autores del robo.

Val de Santo Domingo. —Ante la Autoridad judicial de este pueblo ha sido denunciado el vecino Gregorio Martín po. el delito de arranque y sustracción de una oliva de un olivar propiedad de D. Mariano López.

Ulescas. —El vecino Sebastián Rey ha intentado suicidarse asustándose una puñalada en el pecho, habiéndose diagnosticado de gravedad la herida referida. Ignórase los motivos que haya tenido para intentar contra su vida.

El Juzgado esclarecerá el hecho.

Villacañas. —Se halla vacante en esta villa una de las dos plazas de Farmacéutico, dotada con el haber anual de 545 pesetas.

Torrijos. —A consecuencia de una reyerta habida entre las vecinas Gregoria Lopez y Victoria del Olmo, resultó herida la última de las citadas con varios golpes, producidos con una silla, dados por su contraria.

En dicha villa, y en la estación férrea, ha sido notado la falta de considerables cantidades de grano de un vagón.

Dícese que con este motivo se han hecho algunas detenciones de sospechosos.

Quismundo. —En el camino que conduce a este pueblo fue sorprendido por la Guardia civil, el día 21 del actual, el vecino Cayetano Lagrande, el cual iba montado sobre un caballo, y en los serones del aparejo llevaba dos reses lanaras, y al ser interrogado por los Guardias sobre la procedencia de dichas reses lanaras, dijo haberlas comprado; mas como éstos creyeran que era incierto, escudriñaron con reiteradas preguntas, declarando dicho sujeto que las había robado, y al pro-

ceder los guardias a maniatarle las muñecas como mayor seguridad, se dio a la fuga, dejando abandonado el caballo y las reses referidas.

Pocos momentos después fué detenido en dicho pueblo de Quismundo, quedando a disposición del Juzgado correspondiente.

DE LA CAPITAL

Como siempre. —La caridad inagotable de nuestro Embo. Prolado se ha probado una vez más. El día 22 se repartieron en el Palacio Arzobispal a los pobres necesitados de esta ciudad dos mil quinientos cuarenta y ocho kilos de pan. La Iglesia y sus Prelados no se olvidan nunca de atender a las necesidades del pobre.

Se han visto concurrir en las veladas celebradas en los días 22 y 23 del actual por los jóvenes que componen «El Instructivo».

Las obras elegidas para su presentación fueron muy bien interpretadas, mereciendo muchos aplausos los improvisados actores.

El último día de los citados asistió el ilustrísimo señor Obispo Auxiliar, quien como ya demás concurrencia, salió complacido del espectáculo.

Para los días 1, 2, 5 y 6 del próximo Enero están anunciadas otras veladas. Damos sincera enhorabuena a los Luises y a su incansable Director.

En la tarde del miércoles último se declaró un violento incendio en una de las casas sitas frente a la estación del ferrocarril. El hecho creése fué casual, y gracias a la pronta asistencia del cuerpo de bomberos, el fuego quedó sofocado a las pocas horas.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

Por espacio de varios días se ha reunido en el Ayuntamiento la Junta de Asociados con el fin de aprobar los presupuestos municipales que han de regir el próximo año.

Entre las muchas limosnas dadas en estos días a los pobres de la capital, figuran las repartidas por dos Sres. Sacerdotes, dos Ministros del Señor, que dando muestras de su protección hacia el verdadero necesitado, han repartido, con mano generosa, infinidad de bonos.

Nosotros, aun temiendo herir la modestia de los indicados señores, nos vamos a permitir publicar sus nombres: uno es el ilustrado Cura Economo de la Parroquia de Santa Leocadia D. Ramón Molina, que no teniendo suficientes bonos con los que le regala el Palacio Arzobispal para sus feligreses, y queriendo complacer a todos, ha hecho, pagados de su bolsillo particular, una cantidad considerable de dichos bonos; el otro es el digno y no menos ilustrado Capellán de Reyes Nuevas D. Benito López de las Hozas, que según nos dicen ha repartido 500 bonos costeados por él mismo.

Felicitemos sinceramente a dichos señores, y ojalá Dios Nuestro Señor les conceda muchos años de vida para que continúen haciendo obras de caridad.

Nos dicen que los Sres. Tenientes de Alcalde continúan la visita de inspección, tomando nota de las viviendas que carecen de las debidas condiciones higiénicas.

Durante los días 2, 4, 5, 7, 8 y 9 del próximo Enero tendrá lugar en esta capital la comprobación de pesas y medidas en el sitio denominado Cuartelillo.

Caridad cristiana. —El domingo pasado, en el espacioso patio del Hospital de Afuera, tuvo lugar el reparto de raciones a los socios de la Catequesis. Al acto asistieron el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, el ilustrísimo Sr. Delegado de Capellanías Sr. García Belo, varios Sacerdotes y no pocos caballeros y gran número de señoras. La distribución se hizo con el mayor orden, no obstante pasar de mil los asociados, a cada uno de los cuales se les dió una ración de arroz, un

chorizo y medio kilo de pan. Los Sres. Jefes de policía contribuyeron en gran manera a la pronta y acertada distribución. Las niñas de la Catequesis Dominical, que dirigen las Hermanas de la Caridad, cantaron variados y preciosos villancicos.

El Sindicato. —Llamamos la atención de nuestros lectores a fin de que se fijen en la lista de maestros de construcción que tenemos en la cuarta plana. Con los que han entrado últimamente, cuenta este Sindicato con elementos para cuantas obras se le quieran confiar. El fomento de esta institución sigue adelante.

El día 1.º de Enero próximo tendrá lugar en el cuartel de la Guardia civil la subasta de las armas de caza recogidas durante el presente mes.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas. —(Día 27, Parroquia Mazarabe de San Marcos; 28 y 29, Parroquia de San Nicolás de Bari, y 30 y 31 de Diciembre, Iglesia de Padres Jesuitas, y 1 y 2 de Enero de 1909, Parroquia de San Nicolás de Bari.—Se Expone a las diez de la mañana y se Reserva a las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas. —Todos los días a las cinco, y desde las seis y media a las ocho y media, Misa rezada.

Continúa el solemne Octavario dedicado al Niño Dios. Los días 27 y 28, a las nueve y media, Tercia y Misa solemne.

Por la tarde, todos los días del Octavario, a las cuatro, Rosario, Lectura, Oraciones propias del Octavario y villancicos al Niño Jesús.

El día primero del año nuevo, último del Octavario, Sermón, que predicará el R. P. Pío de San Luis Gonzaga.

Iglesia de San Ildefonso. —El día 31 de Diciembre, al toque de Oraciones, se exponerá a su Divina Majestad, Estación, Rosario, Sermón, que predicará el M. I. Sr. D. Santiago Pastor y Just, Canónigo, y Te Deum en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el 1908.

El día 1.º de Enero de 1909, fiesta de la Circuncisión del Señor y titular de la Compañía de Jesús.

A las ocho Misa de Comunión general, a la que están invitadas todas las Congregaciones que en esta Iglesia celebran sus cultos. Los socios del Apostolado de la Oración conculgarán en esta Misa y asistirán a los cultos de la noche, en los que se pasará el Ejercicio del primer viernes.

Al toque de Oraciones Exposición, Estación, Rosario, Ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y Sermón, que predicará el M. I. Sr. Lic. D. Francisco Frutos Valiente.

Visitando esta Iglesia desde las primeras Vísperas hasta las segundas del día 1.º de Enero, se gana indulgencia plenaria pidiendo a Dios por las intenciones de la Santa Iglesia.

El Embo. y Rvdmo. Sr. Cardenal Arzobispo concede 200 días de indulgencia a los fieles que asistan devotamente a cualquiera de los actos referidos.

Al fin de ellos se dará a besar la Imagen del Niño Jesús.

Parroquia de San Nicolás de Bari. —Solemne Triduo que al Augusto Sacramento del Altar dedica la Liga Sacerdotal Eucarísta durante los días 30 y 31 del actual y 1.º de Enero de 1909. Todos los días, a las tres de la tarde, tendrá lugar el piadoso ejercicio, con la presencia real de Su Divina Majestad, siendo oradores: el día 30, el M. I. Sr. Lic. D. Francisco Frutos Valiente; el 31, el Sr. D. Ramón Molina, y el 1.º de Enero, el Sr. D. José María Campoy.

En este día, a las ocho de la mañana, será la Misa de Comunión general. Por la tarde, después de Reservar a Su Divina Majestad, se dará la Bendición Papal.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda a la altura de los primeros de su clase.

Juan Moraleda y Esteban.

La Natividad de Jesucristo.

Notas de Historia, de Arqueología y Poesía.

SUMARIO

El Nacimiento. — Señal. — Fiestas. — El precepe y Reliquias de S. S. Teófilo, la Virgen y San José. — El Precepe de Belén en el Arte cristiano primitivo. — Los Reyes Magos. — Villancicos antiguos y modernos. — Los Nacimientos. — Belén. — I. Camino de Belén. — II. Las tres monedas de los Reyes Magos.

Toledo.—Año 1908.

A los niños.

Con el propósito de que os sirva de recreo, al propio tiempo que de fácil medio de instruirnos en cuanto al Nacimiento del Mesías se refiere, he ordenado el presente opúsculo, con notas propias y ajenas.

Aprended lo esencial que en el mismo se contiene. Este es el fin que aspira lograr

El Autor.

EL NACIMIENTO

Por largo tiempo anunciado y esperado el Redentor del humano linaje, vino en el día señalado por el Creador a cumplir su misión sobre la tierra, mal que pese al pueblo judío y a la raza islamita.

Pruébase la venida del Mesías, por la historia, por los Evangelios, por la tradición y por cuantos medios pueden imaginarse. Su nacimiento, su pasión, su muerte de cruz y su resurrección, son indubitables; han sido motivos, separadamente y en conjunto, que dieron a los hombres de su época escribir documentos de credibilidad incontestada, y que han impresionado de tal manera la inteligencia popular, que todos y cada uno de referidos acontecimientos hanse narrado de generación en generación y de pueblo en pueblo hasta nuestros días, de tal modo, que si la historia y los Evangelios los hubieran omitido ó desfigurado, bastaría lo comunicado por la tradición transmitida para conocerlos, y con lujo de detalles.

Que el pueblo depositario de la doctrina del Redentor, el pueblo cristiano, ha reverenciado y adorado desde un principio la Natividad y la infancia del Div. Hombre, no cabe disentir; como no resulta culto el discutir que se ha conmemorado también desde el tiempo de la crucifixión del Salvador, su sirviente pasión y muerte.

En prueba de la devoción de la grey cristiana al Nacimiento del Mesías, traslado a continuación algunos interesantes datos que he traducido del folletto publicado en Roma en 1897 titulado: «Il S. Bambino D. Tracci in Roma», del que es autor G. C. Casotti.

«La fama de que un Celestial Niño, hijo de extirpe hebrea, habría salvado el mundo de la universal catástrofe, era vivísima no sólo en el pueblo elegido, al que también entre los paganos.

Tácito y Suetonio, Virgilio y Plutarco, señalan un futuro reparador, que salido de la Judea devolvería a la tierra la justicia y la paz.

Virgilio, si bien desconocía el misterio, reportó en sus escritos los versos sibílicos, mirando al Mesías que había de nacer, lo cual aplicó al Hijo de Polion.

Los versos transmitidos de la Sibila Tiburtina señalaron el gran acontecimiento por el cual el universo sería renovado.

Este soberano dominador que había ganado para sí el universo y dado a la tierra el iris de la paz, no era otro que el Hijo de María, prometido a nuestros progenitores en las delicias del Paraíso terrestre, anunciado con símbolos y figuras por los profetas de Israel, esperado ansiosamente por los confines de la tierra, naciendo finalmente de una virgen elevada a la dignidad de Madre de Dios.

El Santo que nacerá de Tí, decía a la Virgen el Arcángel San Gabriel, será llamado Hijo de Dios.

Luogo la infancia de Jesús Redentor del género humano constituye el primero y más suave entre los Misterios de la redención.

(Continuará.)

Maestros del Sindicato de San José**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 3.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 13.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

D. Juan Franciscos, calle de la Hospedería de San Bernardo, núm. 11.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañas, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 6, bajo.

Arriero.

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 8.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

ANUNCIOS**Solución de creosota fosfatada**

del
Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

HOJALATERO Y VIDRIERO
PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios é iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, flaneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente faroles del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafras para aceite.

Saneamiento de edificios.
Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.
Instalaciones completas de caballerizas.

Cuartos de baños.—Puentes.

Ornamentos de Iglesia.**LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

AL PÚBLICO

Para especialidad en la verdadera Agua de Seltz, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y las acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

LA DELICIOSA

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable SINATO, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pídanse en cafés, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

**RELOJES PULSERA****Y EXTRAPLANOS**

Gran taller de composuras.
Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería**Telesforo de la Fuente**

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO**DORADOR A MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Allares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
de

P. JOSÉ CAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

NUOVA CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con esta rama tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles**Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor

de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.

Idem blanco. 2,75

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies difíciles y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.